

"La Voix du Peuple"  
Rue de la Grange aux Belles, 10  
Paris

Año II + Número 20

Barcelona 12 de junio de 1908



ORGANO DE LAS SOCIEDADES OBRERAS

SUSCRIPCIÓN

España: un trimestre . . . . .  
Extranjero: un semestre . . . . .

1 pesetas  
3 francos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Mendizábal, número 17

Los beneficios de este periódico son destinados a la propaganda, organización y cultura de los trabajadores.

NUMERO SUBLTO



## CAMPAÑA

# contra el proyecto de ley llamado de represión del terrorismo

### Añagaza política

La ha llevado a cabo el dictador *pour rive*.

Otro político de más altura y más nobleza, ante la enorme avalancha de opinión contraria a uno de sus proyectos exteriorizada por el pueblo, hubiera retirado noblemente el proyecto, ó de persistir en él, hubiera, imitando a Silveira, abandonado el poder a quienes lo ejercieran más de acuerdo con el general sentir.

Pero Maura, como a buen jesuita, no hace ni lo uno ni lo otro, y usando de un maquiavelismo trasnochado, dice suspender la discusión de su famoso proyecto, pero añade a continuación que lo hará aprobar en veinticuatro horas si las circunstancias a ello le obligaran.

La verdad es que no se necesita ser muy lince para comprender lo que significa la decisión tomada por el mallorquín que gobierna nuestro desdichado país; pero nosotros, alejados en absoluto de toda idea política, decíamos que siempre firmes defensores de los derechos é intereses del proletariado, prescindiremos en absoluto de si se suspende ó no la célebre discusión y continuaremos con más firmeza que nunca nuestra campaña hasta que sea definitivamente retirado ó, por el contrario, sea puesto en vigor el engendro maurista que combatimos.

Si lo primero, por entender se habrá dado una satisfacción a los amenazados intereses de los obreros; si lo segundo, por hallarnos convencidos de que habrá llegado el momento de hablar menos y de cumplir más los compromisos públicamente adquiridos.

Buena prueba de ello es el importante mitin que a continuación reseñamos y los que tendrán lugar próximamente en Sabadell, Tarrasa y Mataró.

Conclamos, pues, todos con nuestro deber: Maura, luchando por el imperio de la reacción que representa; nosotros, los obreros, por nuestros derechos, base de la libertad humana.

### En Badalona

Como oportunamente anunciamos, tuvo lugar la noche del día 5 del actual el importante mitin organizado por las Sociedades federadas de la localidad, de acuerdo con el Consejo directivo de la Solidaridad Obrera de ésta.

He aquí la convocatoria que profusamente repartieron aquellos compañeros al pueblo badalonés:

«A los trabajadores de Badalona.—Compañeros, salud: Ante el deber ineludible que tenemos los trabajadores del mundo entero de luchar para mejorar nuestra condición de esclavo moderno y de la explotación inicua que estamos sufriendo por la avaricia y la falta de sentimientos humanitarios de toda la burguesía, hoy nos vemos precisados a levantar nuestra voz de alerta delante de un proyecto de ley titulado «Represión del Terrorismo», que el gobierno

quiere aprobar, en perjuicio de todos los trabajadores en particular y de las ideas radicales en general; pero dicho proyecto ha tenido la dicha de despertar el espíritu de dignidad del pueblo español, que no sólo protesta de tal atropello, sino que está dispuesto a que dicho proyecto no sea ley, pues de aprobarse este monstruoso engendro, se matarían todas las libertades que, a costa de su sangre, conquistaron nuestros antepasados.

«Por esta razón, las Sociedades obreras de ésta que componen Solidaridad Obrera, por deber y por dignidad y creyendo interpretar los sentimientos altruistas y de justicia que posee el pueblo badalonés, hacen un llamamiento a todos en general, sin distinción de ideas, para que acudáis al grandioso mitin que se celebrará en el teatro Cervantes el día 5, a las ocho de la noche, en el cual tomarán parte varios compañeros de Badalona.

«Pueblo de Badalona. Es necesario que, como tus compañeros de toda España, te pongas en el sitio que te corresponda y vengas a engrosar nuestras filas, y así nos igualaremos en la lucha con todos los demás obreros y con aquellos elementos y prensa que defienden la libertad, hoy amenazada por una taifa de burgueses junto con el Torquemada moderno: Maura.

«Compañeros, al mitin, en el cual daremos cuenta de dicho proyecto y demostraremos a este soberbio Maura que si él cuenta con el apoyo de toda la reacción, incluso el Vaticano, nosotros, el pueblo trabajador, contamos con la fuerza de la razón, y con esto nos basta y sobra para que estemos dispuestos a defender la libertad por todos los medios.

«Pueblo explotado de Badalona: acude al mitin al grito de ¡Viva la libertad y abajo las cadenas!—Por Solidaridad Obrera, El Consejo.»

A las nueve en punto de la noche y ante el numerosísimo público que llenaba por completo el espacioso teatro de Cervantes, declaró abierto el acto el compañero delegado de los pintores de la localidad.

Tras breves frases explicativas del por qué de la organización del mismo, cede la presidencia al compañero delegado de la Sociedad del Arte de Imprimir de Barcelona. Ocupa éste la presidencia, y luego de saludar a los presentes y agradecer la deferencia de que se le hacía objeto; a su ruego el compañero secretario da lectura a la proclama-convocatoria al acto y a las adhesiones recibidas, que son las siguientes: Unión Republicana de Badalona, Sociedad protectora de Enseñanza racionalista, Juventud republicana de Badalona, el semanario *República* de la misma localidad y Solidaridad Obrera de Barcelona (72 Sociedades).

Acto continuó la presidencia concede la palabra al delegado de la Sociedad de obreros en géneros de punto de Barcelona.

Saluda a los presentes este compañero y атаca a Maura con gran energía, al que ca-

lifica de jesuita por su gestión encaminada a matar todas las libertades, por lo que demuestra pensar con Roma y ser el brazo de la burguesía.

Añade que, por lo visto, hállese Maura decidido a que la revolución se verifique y que hay que aceptarle el reto, luchando en cualquier terreno para no salir vencidos.

Analiza el artículo 5.º del proyecto, deduciendo, para el caso de ser aplicado, la anulación de la vida sindicalista, y alegando que falta aún que usen de la palabra distintos compañeros; termina manifestando que encarnando el proyecto que se combate un problema de vida ó muerte para la libertad, no debe repararse en medios siempre que ellos conduzcan a la solución apetecida.

El delegado de la Sociedad Estampación Tipográfica de Barcelona saluda al pueblo liberal de Badalona, ante el cual—dice—se cumple en afirmar que el acto que se está celebrando no debe considerarse como una protesta, sino cual precursor de otro revolucionario al que quizá se nos obligue a ir.

Felicita a Maura por su proyecto, que a pesar de lo nefasto, se ha visto encerraba la virtud de unir a todos los explotados.

Afirma que el terrorismo badalonés se ha probado hasta la saciedad no ser obra de los que del trabajo viven, y apunta la posibilidad de que el estallido de una bomba en la vía pública pueda servir de justificante a la amenaza proferida por Maura de hacer aprobar el proyecto en veinticuatro horas. (Grandes aplausos.)

Recuerda el mitin celebrado en Barcelona, en el cual el delegado de los compañeros de Badalona afirmó que éstos se hallaban dispuestos a derramar su sangre en lucha abierta contra la obra maurista.

Preconiza la unión de los elementos avanzados para dar la batalla decisiva a la reacción burguesa imperante, y termina dando fin a su peroración declarando la rebeldía como único sistema para vencer a determinados elementos.

Usa de la palabra el delegado de los albañiles de la localidad, y previo saludo al pueblo democrata y liberal, hace la afirmación de que los obreros de Badalona *padecen bajo el poder* de dos Mauras, que son el autor del proyecto combatido y aquél que, hallándose de autoridad investido en Badalona, la ha puesto al servicio de los jesuitas clausurando la Escuela Moderna, foco de cultura racional.

Termina afirmando que declara la guerra a los Mauras y que luchará sin tregua ni descanso hasta el advenimiento del reinado de los oprimidos.

El compañero secretario general de la Federación local usa de la palabra y con gran calor атаca la táctica maurista encaminada a matar todas las libertades. Manifiesta que, efectivamente, en la Asamblea monstruo celebrada en Barcelona ofreció, en nombre de los obreros badalonenses, recurrir a las barricadas en defensa de los intereses del proletariado, y que se halla seguro de que, llegado el momento, el pro-

letariado de Badalona sabrá cumplir con su deber. Y luego de extenderse en acertadas consideraciones demostrativas de lo malo del proyecto que se combate y de lo indispensable que resulta el sacrificio para vencer en tan ardua lucha, termina su valiente peroración haciendo votos por el próximo y definitivo triunfo de la justicia sobre la reacción que pretende esclavizarnos.

El compañero delegado por la Dependencia Mercantil de Barcelona comienza saludando a los presentes en nombre de dicha entidad, en el del Consejo Directivo de Solidaridad Obrera y en el de la redacción del semanario del mismo nombre. Manifiesta que si bien saluda a todos en general, lo hace de una manera particularísima a favor de las compañías que asisten al acto, ya que demuestran que va desapareciendo el atávico prejuicio que ha tenido a la obrera durante tanto tiempo alejada de sus compañeros de explotación.

Acto seguido declara que, en cumplimiento de categórico mandato de la Dependencia Mercantil, afirma que dicha entidad ha sido desde su cuna antipolítica, de resistencia al capital y, por lo tanto, puramente sindicalista; debiendo acogerse siempre a título exclusivo de criterio personal de quien lo declare todo lo que se diga en nombre de la tal sociedad en sentido contrario a los principios fundamentales que acaba de exponer.

Entra a tratar directamente el problema que entraña el proyecto maurista, y dice que a su entender el actual momento histórico es exacto a todos aquellos que en la Historia han sido precursores de las grandes revoluciones.

Afirma que en las luchas habidas desde la constitución de la Europa hasta nuestros días para ejercer el reinado de la reacción ó de la libertad, hanse derramado ríos de sangre. Describe a grandes rasgos la fundación y consolidación del Papado, de las Monarquías é Imperios llamados de derecho divino para llegar por medio del feudalismo germánico y luego europeo hasta las Monarquías constitucionales de la época actual.

En demostración de sus asertos presenta el pavoroso cuadro de los treinta años de guerras religiosas hasta su terminación por el tratado de Westfalia, que dió el triunfo a la religión heterodoxa.

Pasa a analizar la célebre revolución francesa, que dice sólo sirvió luego de derrocar el feudalismo para fundar la actual reaccionaria burguesía.

Declara que el pueblo francés, sin otras armas que la de los entusiasmos surgidos en la masa por los grandes enciclopedistas franceses Voltaire, Rousseau y Condorcet, abatió para siempre la Bastilla, y que en España, que no hemos llegado a la revolución, hállese aún erguida aquella ergástula que nos ha servido de probio ante la Europa civilizada y que lleva por nombre Montjuich.

Lamenta que la falta de tiempo, pues

# BOYCOT A "EL POBLE CATALA"

debe partir para Barcelona dentro de breves momentos. no le permita ser más extenso, pero dice que no quiere marcharse sin recordarle que en plena esclavitud existió un Espartaco que, al frente de los que quisieron seguirle, luchó por la libertad, y que si bien fué vencido por el número, su ejemplo debe hacer que nos acordemos de que el hombre, además de cabeza para pensar, tiene brazos y manos para ejecutar.

Termina diciendo que no se desespere con un radiósi!, sino con un ¡hasta luego!, pues espera que al paso que vamos no se hará tardar el instante en que tengan que luchar unidos los obreros de Badalona y Barcelona para los elevados fines de su emancipación económica y social.

La presidencia resume elocuentemente lo dicho por los oradores, y se adhiere entusiásticamente a la obra de colaboración obrera que debe practicar siempre la mujer.

Define categóricamente que Solidaridad Obrera hace la presente campaña por su cuenta, lo cual no quiere decir que no nos alegremos si en el camino encontramos otros elementos que luchan por lo mismo.

Cierra contra las prácticas políticas burguesas, con su secuela de persecuciones de honrados obreros que se ha visto recientemente no han dado otro resultado que ponerse de manifiesto que los terroristas, como Rull y su banda, cobran de los gobernadores.

Cice que, caso de que se apruebe el proyecto, no queda otro recurso que el de contrastar la revolución desde arriba con otra más positiva hecha desde abajo.

Termina, dice, por no disponer de más tiempo, recomendando mucha convicción y que se halle todo el mundo preparado para cumplir con su deber cuando suene la hora propicia.

Dase lectura a la conclusión siguiente, que, como puede verse, es idéntica a la aprobada en el grandioso mitin de Barcelona.

«La clase obrera de Cataluña, congregada en el mitin celebrado en el día de hoy en la ciudad de Badalona, acuerda por aclamación y con gran entusiasmo aceptar el reto lanzado por el jefe del gobierno al proletariado español, para en su día obrar en consecuencia. Proclama asimismo la solidaridad obrera con sus compañeros del resto de España.»

Interrogados los presentes sobre si prestan su aprobación, un ¡sí! unánime y atorrador corona el acto, que dejará grato recuerdo en Badalona a todos los amantes de la libertad.

Hoy, día 12, a las nueve de la noche, se celebrará en Tarvasa, organizado por la Federación Obrera, un gran mitin contra la ley de represión del terrorismo.

El próximo miércoles, 17 por la noche, se celebrará otro en Sabadell y el jueves, día 18, a las diez de la mañana, se celebrará otro en Mataró.

En todos ellos tomarán parte delegados de Solidaridad Obrera.

### La obra de Maura

Son muy variadas las opiniones acerca de si el proyecto de represión del terrorismo llegará a ser ley; siendo muchos los que suponen a Maura espantado de su propia obra.

Nosotros que sólo tenemos una finalidad, la emancipación de la clase trabajadora, de la cual formamos parte, nos prometemos felices resultados tanto si dicha ley se aprueba como si es retirada por su autor.

Por lo pronto ha servido para que nos percatemos de que el estado de indiferencia en que estábamos sumidos sólo sirve para que nuestros explotadores nos crean abatidos y aprovechen la ocasión para obligar a las autoridades, representación genuina del capital, a que dicten leyes opresoras que nos imposibiliten para pretender alcanzar no sólo nuestro bienestar, sino hasta la más insignificante mejora.

El citado proyecto de ley ha hecho ver al proletariado la necesidad de vivir unidos ante el pavoroso problema de la cuestión económica para que con el esfuerzo de todos podamos llegar a la conquista del patrimonio universal, oponiéndonos a que una minoría privilegiada siga deteniendo el producto de nuestro trabajo.

Ha llevado dicha ley al ánimo de todos, el recuerdo de aquellos tiempos en que las sociedades obreras eran una fuerza potente ante la cual fracasaban todos los gobernadores de Barcelona que, ante nuestra actitud, se veían imposibilitados de cumplir las órdenes de sus mandatarios, e hicieron que no fuera posible la aprobación de regresivos proyectos de ley de huelgas que bajo el

pretexto de amparar la libertad del trabajo, nos querían impedir abandonarlo cuando teviéramos por conveniente.

También dicho proyecto ha servido de poderosa ayuda a la entidad Solidaridad Obrera cuya principal misión es hacer penetrar en la conciencia de la clase trabajadora la necesidad de permanecer en perfecta unión con la vista fija en el ideal de la emancipación económica, y la obra de Maura nos ha demostrado que nuestros enemigos el capital y la reacción—dos personas distintas y un solo dios verdadero—están siempre ojo avizor para aprovecharse de las ventajas que le pueden reportar nuestras luchas intestinas ó nuestra indiferencia.

Los que estamos convencidos de que no podremos emanciparnos sino por un supremo esfuerzo que ponga á prueba nuestras convicciones revolucionarias, al conocer tal proyecto abrimos el pecho á la esperanza por entender que él no podía por menos que despertar las energías de los obreros: conscientes y provocar la indignación de los que tuvieran la más pequeña noción de lo que es el derecho de gentes.

En este punto concreto hemos estado acertados. Hemos visto á la clase obrera en general dispuesta á rechazar el reaccionario proyecto, y ante los desmayos del Sr. Maura para sostener su obra con la arrogancia que esperábamos, una gran pena se la ha apoderado de nuestro corazón, porque creemos que así se ha retrasado algo la hora de nuestra emancipación.

Ese proyecto, Sr. Maura, nos era muy necesario y, ante nuestra decepción, casi nos arrepentimos de la felicitación que en su tiempo le enviamos creyéndole capaz de sostenerse en la gallarda actitud que había adoptado.

Solucionada satisfactoriamente la huelga que han sostenido los gasistas, la han declarado los obreros tranviarios. Según datos que tenemos á la vista, los compañeros de la fábrica de luz eléctrica han manifestado á la alcaldía que, por solidaridad, se declararán también en huelga mañana, si los patronos no acceden á las bases formuladas por los obreros.

Esperamos que dichos compañeros nos faciliten datos fidedignos para ocuparnos con más extensión de dicho movimiento.

Nos congratulamos de la elevación de miras con que los compañeros de aquella región llevan el movimiento societario, y ponemos á su disposición las columnas de nuestro periódico, para que llegue á las demás provincias de España y al extranjero el eco de sus aspiraciones.

### Un aspecto del capital

Se imagina uno que todo capital da una renta, de la misma manera que un árbol da fruto ó una gallina huevos; que la renta es un producto formado exclusivamente por el capital y distinto de él, y lo que contribuye á propagar esta idea falsa es que la mayor parte de los capitales se nos muestran en forma de títulos de renta, acciones ó obligaciones, de los cuales, según la fórmula consagrada, se cortan los cupones que representan la renta. Durante tres meses, seis ó un año, según la naturaleza del título, el cupón aumenta.

Llegado el día del vencimiento, está maduro: se le puede separar, y, en efecto, se le separa de un tijeretazo.

Más aún: del mismo modo que el fruto ó el grano se recoge, se puede sembrar de nuevo y formar una nueva planta que dará nuevos frutos, ó lo mismo que cuando un huevo se ha puesto, se puede proceder á incubarlo y hacer que salga una gallina que dará nuevos huevos, igualmente colocando un cupón se puede constituir un nuevo capital que dará nuevos cupones de interés, y de esta suerte se le ve crecer y multiplicarse, según las mismas leyes.

Pero la ley del interés compuesto, porque así es como se llama, es mucho más maravillosa que la multiplicación de los arenques ó de los hongos, tan frecuentemente citados á propósito de las leyes de Malthus y de Darwin. De este modo, un simple sueldo colocado á interés compuesto el primer día de la era cristiana, habría producido hoy un valor igual al de dos mil ochocientos millones de globos de oro: naciado del volumen de la tierra. El ejemplo es clásico.

Es preciso deshacerse de toda esta fantasmagoría que irrita tanto, y no sin razón, la bilis de los socialistas. Esta especie de fuerza productiva y misteriosa que se le atribuye al capital, esta virtud generadora, es pura quimera. Lo que dice el dicho popular: el dinero no pare y el capital tampoco.

No solamente un saco de escudos jamás ha producido un escudo, como ya había observado Aristóteles; sino que una bala de

lana ó una tonelada de hierro jamás han producido un vellón de lana ó un átomo de hierro; y si los carneros producen otros carneros, como decía Bentham, ridiculizando á Aristóteles, no es porque los carneros son capitales, sino sencillamente porque son carneros, y la naturaleza ha dotado á los seres vivos de esta propiedad, de que no gozan de ningún modo los capitales, de reproducir individuos semejantes á sí mismos.

Ahora bien: el capital no es sino una materia inerte y absolutamente estéril. Cierta que permite al trabajo producir, pero por sí mismo no produce absolutamente nada.

Luego todo lo que se llama la renta ó el producto del capital, no es en realidad sino el producto del trabajo.

CARLOS GIDE

### Granos de arena

El arrogante Maura ha retirado, por ahora, el desdichado proyecto que tanto ha dado que hablar y que escribir durante las últimas semanas; la opinión radical y progresiva ha logrado, aparentemente, contener los arrestos del Torquemada mallorquín; y decimos aparentemente, porque el presidente de ministros tiene el propósito de convertir en ley el famoso proyecto, siempre que los anónimos criminales, los servidores directos ó indirectos de la reacción, realicen alguna de sus sangrientas hazanas.

De manera que la libertad de los españoles queda desde ahora á merced de uno de esos malvados que tienen por oficio la colocación de explosivos.

No discutiremos si es ó no probable la promulgación de esa ley en caso de que los atentados se repitan; no queremos ejercer de profetas; el tiempo, los terroristas y el gobierno se encargarán de resolver esta cuestión.

En estos momentos es más importante recomendar á los trabajadores que no se duerman sobre los laureles obtenidos; la acción reivindicadora del proletariado debe ser constante y tenaz, como lo es la tiranía autoritario-capitalista que nos oprime. Luchemos, sí, contra la promulgación de nuevas leyes atentatorias á nuestra dignidad; pero no olvidemos que todos los actuales códigos vulneran nuestros derechos naturales; no esperemos que un capricho gubernamental ponga en movimiento de protesta á todo un pueblo.

La lucha no ha terminado todavía; mejor dicho, ha terminado para quienes en el sudoroso proyecto veían una amenaza más bien dirigida á sus intereses que á sus convicciones y libertad; han triunfado en esta ocasión y se retirarán pacíficamente á gozar de las delicias ministeriales de esta pequeña conquista; pero nosotros, los obreros, debemos permanecer en nuestra actitud de irreductible rebeldía, pues son muchas las batallas que hemos de ganar si de veras deseamos que sea un hecho real y positivo nuestra total emancipación.

No necesitaba Emilio Zola que sus restos fuesen trasladados al Panteón para acrecentar su reputación literaria; el mejor recuerdo que la humanidad puede dedicar al genio, es el consorcio de sus obras, y sería ridículo negar que el autor de «Germinal» se encuentra en este caso.

¿Por qué, pues, el traslado de los huesos del ilustre novelista á ese Panteón donde no todos los muertos que en él se pudren fueron tan ilustres como se dice?

La preocupación del culto á los muertos está arraigada en nuestras costumbres y no desaparecerá hasta que la colectividad sepa estudiar conscientemente las obras de los grandes hombres, para imitarlas ó admirarlas en silencio; la admiración oficial y culebrera no da mérito á quien no lo tuvo, ni aumenta en nada la fama de que gozan los hombres como Zola.

No obstante, el traslado de los restos del insigne novelista, ha dado motivo á un incidente que conviene recordar.

Gregory, ese reaccionario que disparó su revolver contra Dreyfus, es el genuino representante de una clase, sino que, más impulsivo que sus correligionarios, á falta de argumentos lógicos, atentó cobardemente contra la vida de un hombre.

V luego dirán que los atentados son obra exclusiva de los revolucionarios.

El revolver de Gregory demuestra lo contrario, con la agravante de que las balas no iban contra ningún tirano, sino contra un hombre que no había cometido otro delito que el de pertenecer á la raza judía, y el no menos horrible de que Zola le defendiera cuando tantos y tantos le acusaban.

No hemos visto, ni deseamos verlo, el tomo IV del Censo de 1906; de cuya aparición da cuenta Juan José Morato en «Heraldo de Madrid»; en dicho tomo se hace una clasificación de la población por profesio-

nes, resultando que (y aquí copiamos del periódico madrileño), de cada 100 individuos, 35 producen riqueza directa ó indirectamente, ó acrecientan el valor de la producción distribuyéndola ó transportándola.

Según el Censo, cada 1.000 individuos son:

Agricultores, etc.	244
Industriales	75
Comerciantes	14
Profesiones liberales	13
Transporte	7
No productores	647

La cosa resulta clara: de cada 1.000 habitantes, los 353 trabajan y comen mal para que el resto, ó sean 647, coman bien sin trabajar; de todo lo cual se deduce que en España y en todo el mundo está vigente todavía para los productores el anatema que, según cuentan, pronunció el Dios de Israel.

«Ganarás el pan con el sudor de tu frente»—dicen que dijo, — pero nosotros, los obreros, debemos enmendarle la plana á esa... divinidad y decirles á los parásitos que á nuestra costa viven:

«No probaréis el pan que nosotros ganamos», y seguramente que nuestras palabras serán más eficaces y fructíferas que esa fantástica leyenda con que durante tantos siglos se ha venido engañando á la multitud.

Copiamos: «Por los Centros docentes de Madrid se han repartido dos hojas, una de los centros obreros valencianos, dirigida á los poderes públicos, y otra del doctor Moliner al rey, en solicitud de mejoras en la enseñanza y en la salud pública que aquel catedrático viene demandando.»

Está bien que el doctor Moliner se dedique al antiguo y feo vicio de pedir; pero lo que no está bien es que los obreros valencianos adquieran esa costumbre; porque quien por necesidad pide una vez se habitúa poco á poco á la profesión de mendigo, y los obreros, digan lo que quieran todos los doctores del mundo, no deben abandonar su papel de luchadores para convertirse en pordioseros.

Perreras: Copiamos de un periódico que, sin tener nada de nuevo logra, según dicen sus editores, dar la vuelta al mundo: «El Kaiser y los perros.»

El emperador Guillermo es aficionado á los perros; tanto que una de las curiosidades que visitar en el castillo real de Potsdam, es la lujosísima perrera donde están alojados los cuatro canes favoritos del soberano.

Los cuatro hermosos pointers, llamados Hexe, Bachs, Belta y Liesel, acompañan siempre al Kaiser en sus paseos, y no es raro que le acompañen en sus viajes.

«De todas las perreras imperiales, la más notable es la instalada en el palacio de Monbijou, en Berlin. Es de aspecto análogo á un hotelito y dispone de un extenso parque inglés, destinado al recreo de los perros.»

La perrera posee hermosa cocina y amplia bodega, y se halla caldeada en invierno por un completo sistema de calefacción á vapor.

Tres cocineros y dos pinches se ocupan de guisar la comida á los canes, los cuales tienen también á su servicio para los cuidados de la toilette, siete criados y dos muchachas. Estas tienen á su cuidado el baño y el peinado de los perrus.»

Después de leer lo que antecede, seguramente que alguien exclamará: «¿Quién fuera perro!»

Doy por pronunciadas estas palabras y objeto al punto: «¿Quién fuera hombre, pero hombre de veras, para lograr que los poderosos me trataran como tratan á sus perrus!»

### Valuidades

Valuir es crear. ¡Oh, creadores! Valuir es el tesoro. ¡O joya de todos! Las cosas valuidades. Nietzsche.

Todas las cosas las admiramos por el valor que se les ha dado. Nos paramos frente á una relojería donde no hay más que relojes y en seguida notamos la diferencia que existe entre unos y otros por el metal, si es de plata ó de oro, sin pensar que en el fondo pueden ser iguales, y así, sucesivamente, nos pasa con todos los objetos.

Pero si pasando de los objetos—que muchos creen natural que así sea—nos fijamos en la humanidad, nos resultará lo mismo; á los parásitos les oiremos siempre hablar de los valores que poseen; á los militares y curas de los grados que tienen; á los intelectuales de sus obras; y así, por escala, oímos á todas las clases de hombres, llegando hasta el proletario, mirando la lucha gravísima de la vida.



